

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o saldos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y a uno por la tarde.

NUM. 401, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, LUNES 3 DE OCTUBRE DE 1859.

TIRADA DE 14,000 EJEMPLARES.

### ADVERTENCIA.

LA CORRESPONDENCIA pertenece desde hoy a una nueva empresa, en la cual ha subrogado todos sus derechos el Sr. D. Manuel María Santa-Anna. Testigo del afán y de los sacrificios con que el Sr. Santa-Anna ha correspondido a los favores de la numerosa clientela que hoy sostiene LA CORRESPONDENCIA, la nueva empresa continuará con incansables esfuerzos el camino que encuentra con sucesivas mejoras haciendo, y procurará con sucesivas mejoras hacer más atractivo un diario que ya es hoy el más leído de España.

LA CORRESPONDENCIA cuenta con la cooperación de hombres políticos importantes, de diputados de la nación, y de escritores acreditados: discutirá con templanza, apreciará los hechos con imparcialidad, y citará su anhelo en sustituir a la polémica apasionada y personal, la discusión urbana, cortés y razonada: en una palabra, LA CORRESPONDENCIA, desueta de grandes cuestiones; pero muy celosa por conservar el favor del público, será un periódico popular, porque escribe para todas las clases; un periódico en que se evite cuidadosamente todo lo que pueda ofender a la moral, para que penetre sin peligro en el hogar doméstico; y un periódico, en fin, que refleje toda nuestra vida política, social, literaria e industrial, con la relación de todos los hechos que puedan excitar el interés del público. A pesar de los considerables desembolsos hechos por la nueva empresa, LA CORRESPONDENCIA no aumentará de precio; seguirá dando como hasta aquí novelas para encuadernar que al cabo del mes forman un tomo del valor del precio de la suscripción, y amenizará el periódico con artículos ligeros sobre modas, teatros, reuniones y fiestas de invierno. Asimismo daremos preferencia a la publicación de los más recientes descubrimientos de la industria e introduciremos otras mejoras en muestra de agradecimiento a los lectores de LA CORRESPONDENCIA.

LA CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA DARA GRATIS a todos los que sean sus suscriptores, en el presente mes de octubre, UN MAPA COMPLETO DEL IMPERIO DE MARRUECOS. Los mapas acompañarán a LA CORRESPONDENCIA, y con ella irán a manos de todos los suscriptores antes del 8 de octubre.

### LA CORRESPONDENCIA.

Los redactores de LA CORRESPONDENCIA al entrar en el palenque periodístico, en medio de las solemnes circunstancias que rodean a España, sienten su espíritu levantado y mas robusto. No se envejecen de venir a la vida política en los momentos en que el Parlamento reanuda sus tareas para dar el primer ejemplo de la discusión anticipada de los presupuestos del Estado, y en que el arreglo de las cuestiones con la Santa Sede, tranquiliza las conciencias y abre vastos horizontes al desarrollo de la riqueza pública. Como españoles entusiastas por las glorias de su país, sienten hervir en sus pechos el fuego patrio al solo anuncio de la guerra contra los infieles, y creen que todas las rencillas, todas las

disidencias, todas las quejas, deben desaparecer para unirse en un pensamiento común, si llega el caso de que nuestras armas hayan de atravesar el Estrecho.

Otro pueblo unido al nuestro por antiguos vínculos de origen, de idioma y de raza la República de Méjico—ha estipulado honrosas satisfacciones para España por los agravios que en época reciente infiriera a nuestro país; ante estos hechos elocuentes y a la vista de todo el mundo, nosotros que nos sentimos animados de fe profunda, queremos armar también nuestros débiles hombros a la noble empresa de afianzar las instituciones constitucionales y de tener gobiernos verdaderamente dignos de este nombre. Para ello, ni hay sacrificio que nos cueste, ni obstáculo que nos arredre. LA CORRESPONDENCIA ha debido su inmensa boga a haber acertado a interpretar los deseos del mayor número; LA CORRESPONDENCIA seguirá siendo eco de las opiniones de esas masas de españoles que solo tienen por bandera: TRONO CONSTITUCIONAL DE DOÑA ISABEL II. GOBIERNO MORAL, JUSTO, FUERTE Y AGATADO: RESPETO PROFUNDO A LAS LEYES EN LOS QUE MANDAN Y EN LOS QUE OBRDECEN.

El mayordomo mayor de S. M. ha dicho con fecha del 2 a la presidencia del Consejo de ministros lo que sigue:

«Escelentísimo señor: S. M. la Reina nuestra señora (Q. D. G.) se ha servido señalar la hora de las cuatro de la tarde del día 4 del corriente para el besamanos general que ha de verificarse con el plausible motivo de ser los días de S. M. el Rey su augusto esposo.

Ha sido nombrado subdelegado castrense de la diócesis de Segovia, el presbítero D. Atanasio Castellano.

La recaudación por contribuciones, rentas y ramos, a cargo de las direcciones generales del Estado, obtenidas en el mes de agosto próximo pasado, fue la siguiente: de Contribuciones, 84.813,433 reales 1 céntimo; de Aduanas, 21.874,485 rs. 20 cént.; de Consumos, Casas de Moneda y Minas, 21.664,890 rs. 26 céntimos; de Rentas Estancadas, 38.334,114 rs. 27 céntimos; de Loterías, 10.287,843 reales 46 céntimos; de Propiedades y derechos del Estado, 16.368,969 rs. 49 cént.; de Tesoro público, 4.484,771 rs. 28 cént.; lo que da un total de 198.050,413 rs. 97 cént.

Anoche se comunicaron al gobierno desde Irun, los siguientes despachos telegráficos.

Berna 1.º

El Consejo federal ha invitado a venir a esta ciudad a los diplomáticos de Zurich; mas a causa de las conferencias, no pueden verificarlo hasta el 12. Ayer se cangearon las ratificaciones del tratado telegráfico con España.

Londres 1.º

A varios periódicos de esta los escriben sus corresponsales de París, que Francia y Austria están acordados en oponerse a la anexión de los Ducados al Piamonte, y en proponer al Congreso:

- 1.º Devolver las legaciones al Papa.
- 2.º Restablecer al duque de Toscana.
- 3.º Dar Mantua y Peschiera al Piamonte.

4.º Repartir los Estados de Módena entre Toscana y Parma, cuya Duquesa será también restablecida.

El general Scoot ha sido enviado a San Juan para allanar las dificultades, segun dicen, con los Estados-Unidos.

Paris 1.º

La revolucion que ha derribado a Mora de la presidencia de Costa-Rica, se atribuya alif a manejos extraños.

Avisan de Argelia que los marroquíes no han vuelto a atacar la frontera, y que el ejército del nuevo emperador consta ya de 40.000 hombres, con los que piensa atacar a los dos cuerpos de insurgentes que le inquietan, y en último resultado defender la plaza de Fez.

La camarera mayor de Palacio, participa a las señoras que por su clase y circunstancias puedan concurrir al besamanos, que deben asistir a este acto con trage de gala y manto.

La observación hecha por el Sr. Olózaga, en la sesión del sábado; al darse cuenta del decreto en que S. M. ha tenido a bien devolver al infante D. Sebastian sus grados, honores y condecoraciones, no ha dejado de llamar la atención, porque parece que el jefe de la minoría se propone atacar este acto de alta política aconsejado a S. M. por el gobierno.

No imaginamos ciertamente, porque seria ofender su claro talento, que el Sr. Olózaga desconozca el indisputable derecho constitucional, en virtud del cual, S. M. ha tenido por conveniente restituir sus grados, honores y condecoraciones a su primo D. Sebastian de Borbon, tan luego como este prestó el juramento de adhesión y fidelidad en manos de nuestro representante en Nápoles: el Sr. Olózaga podrá recordar, y tal vez sea este su propósito, que en virtud de una ley de 1837, el infante D. Sebastian se hallaba excluido del derecho de sucesión a la Corona; pero como el decreto que devuelve a D. Sebastian su carácter de infante, y sus bienes y honores, nada resuelve sobre aquella cuestión, que es de la competencia de los poderes públicos, como se cede al ejercicio de una prerrogativa real independiente de la acción de los cuerpos legislativos; nosotros creemos que el gobierno ha obrado como debía, limitándose a dar cuenta a las Cortes de lo resuelto por S. M. en este asunto. Prescindimos de las consideraciones políticas que hacen muy conveniente el acto de adhesión del príncipe que peleó al lado del Pretendiente; estas no se ocultan al Sr. Olózaga, y ellas bastarían para pasar por alto cualquier irregularidad de escasa importancia, aun en el caso de que se hubiera cometido.

Creemos que el periódico *La Paz de Murcia* no anda acertado al achacar la aparición del cólera al estancamiento que sufren las aguas con que se riega su huerta y la de Orihuela; buena prueba de ellos, que los pueblos mas castigados por la epidemia, han sido precisamente los situados en la parte alta del río Segura, donde las aguas se despeñan en gran velocidad y no existe ningún motivo de estancamiento: que las acequias de Orihuela necesitan limpiarse, lo mismo que las de Murcia, porque hace largos años que no se verifica una monda a fondo, eso no lo negaremos

nosotros, y eso puede hacerse, mandando que simultáneamente se viertan las aguas al Segura; pero ciertamente no querrá Orihuela aumentar el caudal de sus aguas en perjuicio de los regantes de Murcia, porque esto sobre ser injusto, estaria en contradicción con disposiciones dictadas en 1854, de acuerdo con el parecer del Consejo, y con las recientemente acordadas por el ministerio de Fomento.

En lo que estamos conformes es, en necesidad de que el gobierno adopte medidas para la limpieza de las acequias inferiores, feco perenne de emanaciones insalubres y en las cuales, por la pobreza de los regantes no es posible que se hagan los gastos suficientes para la munda.

El 15 espira el plazo dentro del cual el emperador de Marruecos ha de contestar categoricamente a las exigencias justísimas formuladas por nuestro gobierno en desagravio de las ofensas recibidas: si el plazo concluye sin una satisfacción completa, la fuerza de las armas decidirá la contienda y estamos seguros de que los mas descontentadizos, quedarán satisfechos.

El expediente que se instruye en el ministerio de Fomento para resolver sobre la desecación del canal de Manzanares, se halla muy adelantado y en disposición de que en breve recaiga un acuerdo definitivo.

Si, como es probable, el ministro de Hacienda ha mandado liquidar los atrasos del clero, no ha hecho con esto mas que cumplir un precepto legal, siendo ademas equitativo que cuando están liquidados los haberes de todos los que cobran del Tesoro, no resultaran de peor condicion los que desempeñaban las respetables funciones eclesiásticas.

El producto de la suscripción abierta en las redacciones de los diarios de Valencia para socorrer al pueblo de Albuixech, asciende, hasta ahora, a 1,000 duros, y sigue en aumento notable. Segun nuestras noticias, los comisionados de Valencia, de que en otro lugar hablamos, tratan de duplicar a los directores de los periódicos de esta corte que abran en sus columnas suscripción a fin de allegar los recursos necesarios para aliviar del todo la suerte de aquella infeliz población.

Por nuestra parte contribuiremos gustosos y recibiremos todas las cantidades que se nos entreguen con este objeto.

El *Diario mercantil* de Tarragona, anuncia que va a completar el depósito prevenido por la ley, con el objeto de poder publicar noticias políticas.

Las fiestas que el barrio de la Barceloneta dedica a San Miguel, han estado muy animadas. La cueca marítima, que se efectuó a eso de las cuatro de la tarde, agradó muchísimo. No sin haber dado antes algunas zambullidas en el mar, los marineros dejaron de coger los premios, pues dos de ellos recorrieron a pie firme sobre la percha, que fijada en una pontona tenia en su extremo el premio destinado a las dos suertes. Los bailes, que estaban brillantísimos, debieron suspenderse a eso de las doce de la noche, hora

en que un fuerte chubasco vino a destruir las ilusiones de los aficionados.

El ayuntamiento de Sevilla ha concebido un pensamiento cuya realización merecerá indudablemente el aplauso unánime del vecindario de aquella capital. Para llevarla a cabo, fórmase en la actualidad una matrícula ó padron de los pobres ciegos, los cuales serán recogidos y mantenidos por la ciudad, a cuyo fin se establecerán cepillos de beneficencia en los teatros y demás parages públicos frecuentados, para que la piedad de las personas caritativas, sin otro estímulo ni mas lamentos, ni excitaciones que las de su filantropía, contribuyan con sus limosnas al sostenimiento de aquellos desgraciados.

Dícese que unos veinte millones de francos, (cinco millones de rublos de plata), se han encontrado al célebre Schamyl, que acaba de caer en poder de los rusos. Su conservación le ha sido garantizada por sus vencedores. El general ruso Endokimoff, ha sido quien contribuyó principalmente a su capitulación. Sin embargo, el Cáucaso no está aun tranquilo.

Escriben desde París diciendo, que las personas que se pasean por los lindos jardines de Luxemburgo, se detienen a considerar un hecho raro, cual es, ver todos los castaños despojándose de sus hojas; pero dando flores tan lozanas y frescas como las de la primavera. Ignoramos si este fenómeno de vegetación ha tenido allí lugar otras veces.

Para octubre se espera en Jerusalem al emperador de los turcos, la sultana, y se cree que algunos hijos. Piensa pasar a Mebrón a visitar los sepulcros de los antiguos patriarcas, y con este motivo se ha mejorado mucho el pésimo camino que hay desde las llanuras de Rama hasta Jerusalem y Hebrón. Para que se vea cuanta es la diferencia de la tolerancia turca del año 59 a la que habia el año 49 y anteriores, en la ciudad de Jaffa está destinada la casa de un rico árabe católico latino, para hospedar a S. M. el emperador. Jerusalem es hoy mas que nunca el objeto predilecto de los grandes personajes y de todo el mundo, pues en la próxima pasada Semana Santa ha habido unos 20 ó 22,000 peregrinos.

Muy pronto debe empezarse a construir la estación del ferro-carril de Bilbao. En la noche del jueves último, se reunió el Consejo de administración con el objeto de atender a una apremiante solicitud que con este objeto le han dirigido los Sres. Brassey y compañía. Los concesionarios de las obras quieren disponer de todos los terrenos del emplazamiento de la estación, y empezar sobre ellos inmediatamente la construcción de ese grande edificio que ha de ser el monumento mas bello que adorne a la villa de Bilbao; pero, segun parece, el empresario de la Plaza de Toros, exige daños y perjuicios por el derribo de la plaza, y que no se aviene a echarla abajo sin que aquellos le sean abonados, lo cual ha originado la formación de un expediente que hoy se halla a la vista del gobernador de la provincia.

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Después de este largo silencio, le escribí a Inglaterra; pero recibí respuesta; pero como el día mismo que yo había escrito, habíase proclamado la amnistía, supuse que Benoit se había aprovechado de ella inmediatamente, y que muy pronto veria llegar a ambos. Concluyo aquí mi carta, y te envío el segundo cuaderno de esta historia; no olvides al leerle dos cosas importantes: primera, que yo soy quien lo ha redactado; y segunda (y este segundo interesa singularmente a mi corazón), que este relato es una justificación para mí; para mí, comprendelo bien. Dentro de algunos dias tendrás la esplotación de este para mí.

Tu amigo

FÉLIX MORLAND.

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Una noche que regresé de una partida de caza, muy mojado, muy cansado, y bastante triste, hice que me sirvieran la cena junto a la chimenea grande de mi comedor, y bebí con la avidez de una desesperación sin causa. Es una situación horrible creerse, uno desgraciado sin verdadera desgracia. El corazón que sufre con el vacío, es mucho mas digno de lástima que el que se ve abrumado de un dolor verdadero. Yo miraba con ojos irritados la gran pieza desierta donde me hallaba solo; una colera sorda hervía en mí, y ya algunos puntapiés dados a mi perro favorito, uno ó dos platos arrojados al suelo sin razon, habían empezado a demostrar como relimpagos siniestros y sordos rugidos, la violencia de esta borrasca interior. El criado que me servía miraba la puerta con el rabo del ojo, esperando una palabra equívoca que le autorizase a salir y no

### FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.

poco, y sin saberlo, habíase vuelto como rabioso; todo lo rompía, se ponía hecho una furia...

Este retrato de otro, trazado a mi imagen, me desagradó mucho; pero el susodicho criado parecia hablar de tan buena fé, que no me atreví a atribuirle la idea intencionada de haber querido darme una lección. Interrumpí con una nueva pregunta, y le dije:

—¿Y qué ha sido de ese caballero?

—¡Ah! continuó mi interlocutor con aire de lástima profunda, a fuerza de fastidiarse se ha dado a la bebida y ha concluido por embrutecerse.

Las gentes que viven en un gran espacio rodeadas de intereses poderosos, a los que se halla mezclada su vida, encontrarán tal vez muy extraño que esta miserable entre vista me hubiera dado ocasión a una meditación profunda. Sin embargo, esto fué lo que me sucedió precisamente. La conclusión de la historia me habia aterrado. Permanecí solo, y empecé a hacer un examen muy serio acerca de mi posición. Al principio me habia ocupado de la explotación de mis tierras; pero poco a poco fui declinando este trabajo sobre mis arrendadores; no tenia ya ocupación, y no tomaba interés en nada. No era ni bastante jóven, ni bastante buen mozo para que se ocupasen de mí las mujeres que me hubieran convenido, y gozaba de una salud muy excelente para que mis colaterales pensaran en mí. De repente exclamé: Al menos si Georgini me hubiera escrito, me encargaría de la misión que habia querido confiarme.

Es muy posible que las novelas no estén he-

LAS

## CUATRO HERMANAS.

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

POR FEDERICO SOULIÉ,

y traducida para el folletín

DE LA CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA

POR

D. M. GARCIA GONZALEZ.

TOMO II.

MADRID: 1859.

IMPRENTA DE LA CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA, Pasage de Mathu.

Con motivo de los falsos rumores que algunas personas papaban, acerca del estado sanitario de Valencia y su provincia, dice un periódico de la misma, que ni en la ciudad ni en ninguno de los pueblos de la provincia, se ha oído nunca de mas perfecta salud; así como también asegura, que no existe hoy absolutamente razon alguna para suponer se altere aquel satisfactorio y envidiable estado.

Tenemos noticias fidedignas y circunstanciadas del choque ocurrido en la tarde del 23 de setiembre, entre dos trenes de mercancías en el trayecto de Manresa á San Vicente, cerca del puente viaducto del río Llobregat. Parece que con motivo de la salida de los trenes extraordinarios que habian corrido el día antes hasta Monzerrat, se habia retrasado para el siguiente un tren de mercancías. A las dos de la tarde se sabia ya en la estacion de Manresa, que al tren de pasajeros, que venia de Barcelona, debia seguir á corta distancia otro de mercancías, y como de aquella estacion iba á marchar en aquel instante otro igual, el jefe de estacion de Manresa avisó por telégrafo al de Monistrol que hiciera detener aquel tren; pero en esta última estacion se recibió tarde el aviso, contestando que ya el tren habia partido hacia la estacion intermedia de San Vicente, donde no hay comunicacion eléctrica. El jefe de la estacion de Manresa sin esperar la respuesta del de Monistrol hizo partir el tren, que salió á toda velocidad, según es costumbre, encontrándose en el parage referido con el tren que venia de Barcelona y que tambien habia partido á toda velocidad despues de detenerse en San Vicente. Si hubiera habido comunicacion telegráfica en la estacion de San Vicente el siniestro hubiera podido evitarse, y esto hace conocer la necesidad del completo establecimiento de comunicaciones telegráficas en una línea ya de grande importancia y que pronto será general hasta Madrid, resultando por lo tanto un servicio muy complicado.

Se espera de un momento á otro en Sevilla el despacho del expediente para el establecimiento de una granja-modelo, que habrá de construirse en las cercanías de aquella ciudad.

Parece que se trata de crear en Sevilla un cuerpo que sustituya á la Guardia Rural, cuyo servicio efectuará con ventaja del público.

Dice *El Porvenir* de Sevilla, que muy luego se van á pasar al ingeniero jefe del distrito, todos los expedientes de minas que se encuentran en estado de reconocimiento, ó demarcacion, con objeto de dar impulso á este negociado, ya que tan decidido se halla el gobierno de S. M. á prestar todo su apoyo á la industria minera.

*El Nacional* de Oporto anuncia en uno de sus últimos números, que ha nevado en las cercanías de Madrid; podrá ser verdad; pero no lo hemos visto.

El insigne compositor Verdi, hoy diputado de Parma, está componiendo un himno nacional para Italia.

Probablemente el día 15 del próximo octubre, se inaugurará en Tarragona una línea de vapores que harán sus viajes periódicos desde aquel puerto á Londres y Liverpool.

Hoy han salido en el tren correo de Valencia para esta corte, los Sres. Baron de Cortes y don Eduardo Inza, delegados de la comision nombrada para procurar socorros á los desgraciados habitantes de Albuixech que por el incendio del 19 de setiembre último han quedado sumidos

en la miseria. El objeto que traen, no es otro que entregar á S. M. una exposicion del alcalde del referido pueblo de Albuixech é impetrar de su real magnificencia algun auxilio pecuniario que en unión con los que se recaudan en Valencia por medio de la suscripcion abierta, puede compensar en parte la desgracia que abruma á aquellos infelices. Parece que tambien han acordado dirigirse al ministro de la Gobernacion, por si del fondo de calamidades puede destinarse alguna cantidad á remediar aquella.

*La Perseverancia*, ilustrado periódico de Pontevedra, propone al gobierno una mejora en la organizacion de los seminarios conciliares, cual es, la de que la enseñanza profesional en estos establecimientos, vaya ligada á la provision de canongías en las catedrales. Nuestro colega cree que esta recompensa estimularia el celo de los profesores y redundaria grandemente en provecho de la educacion é instruccion del clero.

Ha llegado á Oviedo el Sr. D. Joaquin de Posada Herrera, hermano del señor ministro de la Gobernacion, y dignísimo beneficiado de la iglesia de la villa de Llanes.

Los ingresos de los caminos de hierro franceses, han mejorado sensiblemente, y las cifras de sus productos kilométricos parecen anunciar un principio de progreso en el movimiento mercantil.

La última en que yacia la Bolsa de Paris, ha sido apenas alterada por un pequeño movimiento en los fondos públicos, tan pequeño que solo ha producido en la semana un alza de 60 céntimos. Esta corta animacion, sin embargo, ha sido suficiente á despertar al mercado de los caminos de hierro, enteramente estacionado desde que la supresion del mercado libre, habia destruido los arbitrajes á que daba lugar la alza ó la baja de los fondos.

Circulaba anoche el rumor, según *El Día*, de que antes de quince dias comenzaria España sus operaciones importantes en el territorio marroquí, aunque sin salir de la escala en que puede legitimamente y según incontrovertibles derechos tomar satisfaccion de los ultrages recibidos.

Escriben de Florencia que el Estado va á hacer á su costa una edicion completa de las obras de Nicolás Machiavelli. La direccion de esta publicacion maquiavélica, queda confiada al ministro de lo Interior.

El tirador de oro del real cuerpo de Alabarderos, ha descubierto un procedimiento para limpiar bordados de oro y platar muy económico y muy notable por la perfeccion con que llena su objeto.

El Sr. Gonzalez de la Vega, diputado á Cortes por el distrito de la ciudad de Cádiz, ha sido saludado á su paso por este punto, desde Algeciras, por una comision del ayuntamiento de la misma.

El periódico francés, *L'Independance Espagnole*, volverá á publicarse desde el jueves próximo, 6 de octubre, con el título de *L'Independance, journal français de Madrid*.

En la extraccion de la loteria primitiva celebrada hoy, han salido agraciados por su orden los números siguientes:

51, 31, 41, 80, 33.

Ubeda ha hecho un entusiasta recibimiento al Sr. D. José Montemayor, gobernador civil de Jaen. A mas de una legua de distancia salió á

recibir á la primera autoridad de la provincia, el ayuntamiento, mayores contribuyentes y personas mas distinguidas de la ciudad, entre otras el señor conde de Gavia, en ocho lujosos carruajes. El señor gobernador fue invitado á ocupar una magnífica carretela abierta, tirada por seis briosos caballos, adornados con penachos, que le llevó á su alojamiento en medio de una multitud de personas que ocupaba las entradas y calles de la poblacion. El 29 hubo una corrida de toros presidida por el mismo señor gobernador, á la que concurrieron unas cinco mil personas. A esta gran reunion asistieron numerosas señoras de singular hermosura y lujosamente vestidas. El día 3 se verificará la recepcion oficial del camino de Ubeda á Villacarrillo, y se inaugurarán los trabajos de este punto á Guadix.

El día 29 salió de Barcelona, con direccion á Bruselas, el señor conde Vander-Straten-Ponthoz, ministro plenipotenciario de Bélgica en Madrid. Ha permanecido de incógnito durante quince dias en aquella plaza, ocupándose, según parece, en estudiar las cuestiones comerciales y de caminos de hierro que pueden ser de interés al país que representa.

Parece que la comision nombrada por las direcciones de las compañías de Seguros marítimos de Barcelona, ha terminado ya y firmado, el proyecto de convenio para la modificacion y arreglo de las tarifas de premios.

Acaba de saberse en Paris, que la princesa Zalmah, segunda mujer del emperador Abd-El-Rhaman, soberano de Marruecos, no sobrevivió sino algunos dias á su esposo, y que ha muerto en Mequinez, donde vivia. Esta princesa era hija del emperador Muley-Soleiman, predecesor de Abd-El-Rhaman. Entre los musulmanes gozaba de gran reputacion de santidad.

En el hospital de dementes de Leganés, se celebró el martes último una funcion de iglesia dedicada al santo patron de dicho establecimiento. Despues de la misa, cantada por profesores distinguidos de Madrid y acompañada por una brillante orquesta dirigida generosamente por D. Ignacio Cascante, se dió una comida á los pobres dementes y distinguidos de ambos sexos. En todos los departamentos se distrajo á los infelices dementes durante la comida con algunas tandas de walses y polkas, que hicieron en ellos grata impresion. Cuantos visitaron aquel día el hospital, pudieron convencerse del esquisito esmero y cristiana asiduidad con que las hijas de Santa Paula, y su superiora en Leganés, el director del establecimiento, Sr. D. Faustino Mesa y demás dependientes, cumplen con su humanitario y difícil encargo.

A los que tanta vociferan la corrupcion actual de costumbres, les daremos en rostro con actos como el siguiente: «A un infeliz labrador del campo de Cagitan, provincia de Murcia, se le quemaron en junio del corriente año todas las mieses recolectadas en el mismo y los pajares existentes en la era de su cortijo, procedentes estos de las cosechas anteriores. Mas cuando esta desgraciada familia se consideraba presa de la mas completa ruina y acaso del hambre y la desnudez, un suceso inesperado vino á sacarla de situacion tan angustiada. Los honrados labradores de Cagitan, al saber la desgracia ocurrida á su vecino, se reunieron espontáneamente: uno de ellos propone una suscripcion voluntaria en beneficio de aquel, y como todos estaban animados de los mismos sentimientos, fue acogida la proposicion por unanimidad, siendo el resultado, que á los ocho dias habia ya en las trajes del desgraciado labra-

dor, 150 fanegas de trigo y 200 de cebada, entregadas sin calidad de reintegro por sus generosos vecinos, quienes le ofrecieron además la paja necesaria.»

Por real órden de 27 del actual, se ha concedido á la villa de Monforte, la suma de 8,000 reales, para atender á las necesidades de dicha poblacion, durante la existencia del cólera en la misma.

Por real órden de 26 del actual, S. M. se ha dignado aprobar el proyecto, plano y pliego de condiciones facultativas y económicas, para mejorar el viaje, caudal y condiciones higiénicas de las aguas potables de Alicante, autorizando á la municipalidad, para que proceda á la contrata de las obras en pública licitacion, tan luego como cuente con los recursos necesarios al efecto.

Se hacen grandes elogios de la soñe y perfeccion con que se han ejecutado las obras, así del faro como del edificio de las Islas-Columbretes, las que se han terminado ya, formando un todo excelente y pintoresco, con cuyo motivo el vapor *Destello*, destinado al servicio de los faros de las costas del Mediterráneo, ha llegado al puerto del Grao, y ha salido de regreso para aquellas islas, trasportando algunos útiles y efectos. La torre sobre la que se ha de apoyar el faro, es elegante, y tiene de elevacion como 70 metros, poco mas ó menos, sobre el nivel del mar. La luz será blanca, natural y fija, para que la distinguan los marinos perfectamente de la otra que hay situada enfrente, sobre el cabo de Oropesa, que es de destellos. El faro es de primer órden, y con ello ya podrá comprenderse que será de lo mejor en su clase, alcanzando su luz sobre 30 millas. Segun nos añaden, el aparato correspondiente á este faro está ya en aquellas islas, y se cree que no debe tardar en llegar á aquel punto el armador, si ya no lo está, para proceder á las operaciones del montaje. Segun se dice, el faro principiará á funcionar en todo el próximo noviembre.

Ya ha empezado á publicarse en Burgos la revista de intereses morales y materiales, anunciada con el título de *El Fomento*. Lo esmerado de su parte tipográfica y la ilustracion que descubren los artículos contenidos en su primer número, nos mueven á dar la bienvenida á nuestro colega, único representante de aquella importante capital en la prensa.

Cultiva España algo mas de la mitad de su territorio, utilizándole de la manera siguiente: 491 por 100 en tierra de labor, 51 por 100 en viñedos, 32 por 100 en olivares, 165 por 100 en montes, y el resto en eras y prados. Hay por cada 10,000 habitantes 9 grandes de España, 24 profesores de ciencias, 23 eclesiásticos, 46 fabricantes, 57 artistas y operarios, 58 empleados, 78 militares, 80 comerciantes, 100 industriales, 112 acogidos en las casas de Beneficencia, 543 ganaderos y 2,742 propietarios.

En la última sesion del Consejo de administracion del canal de Suez, ha espuesto Mr. Ferrnando de Lesseps, la situacion actual de la empresa, dando cuenta de las operaciones y negociaciones de la comision delegada por el consejo en Egipto. El informe de Mr. de Lesseps fue aprobado por unanimidad, y se dió un voto de gracias á la comision delegada que durante su permanencia en Egipto, ha sabido garantizar tan completa y felizmente los intereses de la compañía, y asegurar la continuacion de sus operaciones.

El presidente presentó además un informe del ingeniero en jefe del canal, en el cual demuestra que sin apartarse de las bases indicadas por los

presupuestos de la comision internacional y Consejo superior de las obras, consistiendo el objeto de la Sociedad en abrir un gran paso para en explotar los terrenos concedidos, podrá verse á cabo con un capital inferior á cien millones de francos, y emite por consecuencia su opinion, de que podrán saldarse con 250 francos las acciones de 500. Va á someterse esta comision al examen de la comision de obras, compuesta de miembros del Consejo. La reunion general de accionistas, que propuso Mr. de Lesseps se convocará para el 15 de noviembre, con arreglo los plazos indicados para las publicaciones que deben hacerse en todos los países.

Ya está anunciado el primer viaje del primer buque de vapor de la real compañía portuguesa de navegacion Anglo-luso-brasileña. *Milá* partirá de Lisboa para San Vicente, Fernando de Sa, Bahia y Rio-Janeiro el día 8 del mismo mes.

Dice un periódico, no de Audalucía, sino de Santander, que Mr. Hobs, el inventor del torpedero, que además de balas arroja cada vez una andanada de cuchillos, ha hecho una proposicion al gobierno español, en la que se compromete, mediante uno cantidad no muy crecida, poner doce piezas de estas á su disposicion en término de mes y medio para que pueda emplearlas en la guerra de Africa, reservándose no obstante Mr. Hobs el derecho de inventar y construccion en España por espacio de diez años.

*El Turraconense*, disculpándose de la poca relativa á que el señor ministro de Fomento ha to de pedir á las Cortes la autorizacion competente á fin de obtener los trenes que se necesitan para la limpia de nuestros puertos, cree que no la habrá para Tarragona, fundándose en muchos desengaños que lleva experimentados. Nosotros aconsejamos al desilusionado *Turraconense* un poco mas de fé en el celo del señor marqués de Corvera, ministro de Fomento y de la actividad del Sr. Carrion, actual jefe de las obras del puerto y uno de los mas distinguidos y laboriosos del cuerpo de ingenieros, que sabe allanar todas las dificultades.

Una correspondencia de Nápoles del 23 de setiembre anuncia, que en Pórtici se celebran continuamente Consejos de ministros, habiendo sido llamados además varios personajes de importancia, tales como el principe de Trépani, tio del rey, con quien hubo varias conferencias. Habia se de modificaciones en el ministerio.

Una carta de Ceuta escrita á un diario de Málaga, refiere, que el 25 de setiembre á cosa del cinco de la tarde, un vapor con bandera inglesa se aproximó á la ensenada de Ceuta la Vía, cruzando despues de la bahía desapareciendo por la parte de la Almina, ó sea á espaldas del monte del Hacho con direccion á Tetuan: al parecer bien cargado; pero el correspondiente no puede manifestar ni su objeto, ni su verdadero rumbo. Cese, según el mismo, que en aquel puerto se está organizando el ejército enemigo.

A las nueve de la noche del 29 salió del puerto de San Sebastian para el de Bilbao, el vapor español *Vidasa*, capitán Barbachano, con nueve bultos de mercaderías para dicho puerto veinte y siete para el de Santander, y dos para con 111,600 rs. vn., que los señores A. Lar Mayor y hermano de Bayona, remitan para los hijos de Hornedo de Santander. Además llevan cuatro pasajeros, dos de ellos un padre con niño de cuatro años y dos mujeres.

Del puerto de Bilbao salió el vapor español

LAS CUATRO HERMANAS.

saba. ¿Qué eso era este que le consolaba de ser despedido? Llamé á mi criado, y volvió afectando un aire determinado y triunfante.

—Con que quieres dejarme? le dije.

—El señor es quien ha querido echarme.

—¿Y te alegras de eso?

—A fé mia, señor, por un lado lo siento; pero me alegro por otro.

—¿Y por qué?

Sonríase maliciosamente, y vaciló en contestarme. Le mandé que hablase, y volvió á la misma pantomima... Insistí de un modo mas imperioso, y hé aquí el texto formal de las palabras que le arrancó una á una:

—¡Caramba! señor... ya me ha sucedido esto otra vez, y... la verdad, no me gusta una casa donde el amo me es casado. Ya sé que no hay tanto que hacer, porque cuando hay mujeres, siempre se les está ocurriendo alguna cosa; pero en haciéndola, ya está uno tranquilo. Por el contrario, señor, cuando un hombre vive solo, cuando no sabe qué hacer ni de su alma ni de su cuerpo desde la mañana hasta la noche, y en nada se ocupa en todo el santo día de Dios, la casa se vuelve un infierno. Yo he servido ya á un amo que se fastidiaba, y á haber tenido mas fuerzas que yo, me arroja por la ventana el mejor día; y por qué? vamos á ver; porque se le puso en la cabeza que yo le atrasaba el reloj, y queria que fuesen las doce cuando no eran mas que las diez de la mañana. ¿Pero qué quereis? era un solteron de cuarenta años que no sabia qué hacer de su tiempo. Sin embargo, habia sido un buen amo como el señor; pero poco á

6 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

volver mas; hallé muy impertinente que el pillastre procurara librarse de mi mal humor, y en vez de permitirme que permaneciese detrás de mi sillón, le mandé que se colocase en frente de mí, y me puse á examinarle como habria podido hacerlo un juez de instruccion que quiere arrancar una confesion importante á algun ladron afamado. Cuanto mas examinaba á este hombre, mas se turbaba, hasta que concluí por pensar que debia haber cometido alguna mala accion en perjuicio mio. Poco á poco fui afirmándome en esta idea, y no pudiendo acusarle directamente, tomé mi partido como si estuviese convencido de ello, y le dije de pronto:

—Decididamente, necesito echarme de casa.

Parece que la imaginacion de mi criado habia ido siguiendo la mia, porque me respondió acto continuo, y como si se hubiese librado de un peso inmenso:

—Pues bien, decididamente, señor, prefiero eso.

La respuesta me dejó parado. Esperaba que me preguntase la razon de mi brusca salida, y yo contaba con esto para armarle una querrela, y pasar el tiempo de este modo. Nada de esto sucedió; los papeles estaban trocados; yo era quien me hallaba muy sorprendido, indignado casi, y sobre todo en extremo curioso por la decision de mi criado. Le mandé que saliera, y solo me quedó el recurso de irritarme solo. Este pequeño acontecimiento en mi vida solitaria, me irritaba singularmente; á pesar mio, recordaba sin cesar la respuesta de este hombre. Aquel «prefiero eso» me decia mas de lo que yo pen-

...el objeto de la Sociedad en abrir un gran paso para en explotar los terrenos concedidos, podrá verse á cabo con un capital inferior á cien millones de francos, y emite por consecuencia su opinion, de que podrán saldarse con 250 francos las acciones de 500.

...Ya está anunciado el primer viaje del primer buque de vapor de la real compañía portuguesa de navegacion Anglo-luso-brasileña.

...Dice un periódico, no de Audalucía, sino de Santander, que Mr. Hobs, el inventor del torpedero, que además de balas arroja cada vez una andanada de cuchillos, ha hecho una proposicion al gobierno español.

...Una correspondencia de Nápoles del 23 de setiembre anuncia, que en Pórtici se celebran continuamente Consejos de ministros.

...Una carta de Ceuta escrita á un diario de Málaga, refiere, que el 25 de setiembre á cosa del cinco de la tarde, un vapor con bandera inglesa se aproximó á la ensenada de Ceuta la Vía.

Niña procedente de Liverpool y Santander con dirección a este puerto, y a la una media de la noche se encontraron los dos vapores sobre el chabo Ogoña á seis millas del Machichaco, chocando con tanta fuerza que en menos de cinco minutos quedó sumergido el *Vidasoa* con toda su carga, pereciendo los cuatro pasajeros, dos de ellos de cámara y un marinero, salvándose en el vapor Niña, el capitán Barbachano y nueva de la tripulación. El Tribunal de marina de la provincia, está instruyendo la competente causa en averiguación de los hechos que pudieran dar origen á esta catástrofe. La pérdida del buque y las mercancías se calcula sobre sesenta mil duros.

El miércoles de la última semana entró de arribada en Bilbao, hallándose actualmente anclado en Olaveaga, el bergantín goleta de aquélla matrícula *Julia y Pepita*, capitán Ortuzar, cuyo armador es D. Eugenio de Aguirre, del comercio de la misma plaza. Este buque hacia el viaje con cargamento de sal desde Cádiz á Terranova, en cuyo último punto debía tomar bacalao para los Sres. Iturriza y Ansuategui, de aquella población, cuando á la distancia de unas doscientas leguas de su destino, le cogió el temporal, llamado vulgarmente el cordón de San Francisco, y entrándole una mar por el costado de babor, le llevó toda la empavesada de popa á proa, la mayor parte de los barraganetas y cuatro hombres de la tripulación, de los cuales pudieron salvarse tres, perdiéndose el cuarto.

El día 29 llegó á Bilbao el batallón cazadores de Saboya.

Ha sido nombrado administrador de Correos de Tarragona, D. Magin Serra, interventor hasta ahora de la indicada administración.

El día 28 del pasado dió el Excmo. señor capitán general de Barcelona en su casa palacio, una gran comida, á la que asistieron los diputados que se hallaban en la capital del Principado, y diferentes personas respetables. La mesa estaba lujosamente decorada. En uno de los frentes se sentaba la señora esposa del capitán general, viéndose á su derecha á D. Pascual Maduz, y á su izquierda al gobernador civil, señor Lasera. El general Dulca tenía á su derecha al regente de la Audiencia, y á la izquierda al general Talledo. Seguían los demás convidados, entra los que mereció la honra de ser invitado, el Sr. D. Mariano Castillo, director del ferrocarril de esta ciudad. El joven diputado, don Eduardo Gasset, convidado expresamente para este obsequio, llegó pocas horas antes de la comida á Barcelona, teniendo la honra de ocupar el puesto que le estaba indicado en la mesa. El convite fue todo lo espléndido que podía esperarse de la galantería del Excmo. Sr. D. Domingo Dulce y su simpática esposa, habiendo concluido el café muy cerca de las doce de la noche.

Escriben de Jerusalem á un periódico de esta corte, que á consecuencia de lo dispuesto por el gobierno de S. M., el Rmo. padre general de la Orden de San Francisco, residente en Roma, ha dado orden de que pasen á España cuatro ó cinco religiosos de Tierra Santa para que arreglen el colegio destinado á aquellas misiones, según las costumbres y observancia de las mismas. Con fecha del 20 de agosto, se creía que el dicho colegio sería trasladado desde Priego á San Juan de los Reyes de Toledo, según la disposición de S. M. la Reina, no solo por ser local bastante capaz para dicho objeto, sino porque es edificio histórico y de mérito, que merece ser conservado con esmero. Hasta dicha fecha no se sabía mas que de cuatro religiosos de los destinados á pasar á España, y son: el Rdo. P. Fr. Francisco Tullier, superior del convento de Simiras; el Rdo. P. Fr. Nicolás Puche, idem del convento español de San Juan de Judea; el Rdo. P. Fray Agustín Menéndez, superior del convento español de San Nicodemo de Roma, y el Rdo. padre Fr. Miguel Cabanes, idem del convento también español, de San Juan de Nicosia, en la isla de Chipre.

El día 10 del actual, la Alemania entera celebrará el centésimo aniversario del nacimiento de Federico Schiller, su gran poeta nacional. En todas las poblaciones de Alemania se hacen preparativos para esta fiesta, y en cualquier punto del globo en donde se encuentren dos alemanes reunidos, se celebrará de algún modo, mas ó menos literariamente, esta aniversario.

La población de Roquecourbe (Tarn) acaba de ver desaparecer en una sola noche todo un barrio formado de trece casas. Es la tercera vez que en el espacio de tres años se ha visto amenazada de total destrucción.

El acontecimiento del día en Sevilla, es la cruzada que se ha levantado con el objeto de obligar á la empresa del gas á establecer en el servicio de este alumbrado, ciertas modificaciones que hace tiempo venían reclamándose de la misma, por una porción de propietarios. Los contadores parecen ser la causa principal de la cuestión; agregándose á esta el no haberse atendido, según se dice, algunas reclamaciones de los

particulares, y siendo el resultado que las fondas de Madrid, París, Londres y Europa, los cafés de la Campana, el Rezo, Lomberdos y Plaza Nueva, han sustituido al alumbrado del gas por el aceite; que la mayor parte de los establecimientos de la calle de Franco, se han comprometido á errar sus puertas y apagar sus luces al toque de ánimas; que los plateros han celebrado una reunión, quedando conformes todos en seguir aquel ejemplo, á escepcion de dos ó tres que se se han mostrádó remisos; y finalmente, que la cruzada sigue á la hora en que escribimos estas líneas sin que sepamos todavía las proporciones que tomará este luminoso pronunciamiento.

El martes de la última semana, se cometió en las afueras de la ciudad de Guadalajara, un aleveo crimen, de que fueron víctimas dos infelices esposos. Como día de mercado, habían venido del vecino pueblo de Taracena á los negocios propios de tal día, y por la tarde en la plaza trabó con ellos una penitencia un tabernero; pero sin que pasasen á vias de hecho, gracias á la oportuna intervención de la policía. Mas luego, habiéndose detenido bastante al regresar á su pueblo; á las nueve de la noche se vieron acometidos en el camino de Zaragoza por el susodicho tabernero y otro, el primero de los cuales, desahogado al marido una terrible pedrada, le derribó en tierra, dándole seguidamente una mortal navajada. Despues, para evitar que la mujer pudiera delatarle, arremetió con ella también, y hiriéndola tan fieramente que la abrió transversalmente la barriga. Sin embargo, esta fue tan animosa que, herida como se hallaba, y sosteniéndose los intestinos con ambas manos, tuvo valor para llegar hasta el próximo fuerte de los ingenieros y pedir auxilio. Inmediatamente salió un cabo con algunos soldados y prendieron al agresor á muy corta distancia del lugar de la sangrienta escena. Los dos desgraciados esposos habrán ya espirado á la hora en que escribimos estas líneas. La mujer estaba en cinta de cinco meses, circunstancia que hace mas atroz el delito. Las diligencias del proceso se instruyen con la mayor actividad, y el criminal, que ha escitado contra sí la pública indignación, dará muy pronto á la sociedad ultrajada, la satisfacción debida por tan horrendo crimen.

Vamos á dar cuenta de una de esas desgraciadas ocurrencias que prueban con cuánta razón son reprehensibles cierta clase de juegos. Hallábase la tarde del 27 de setiembre al cuidado de una niñera, en la puerta de de una casa Ciudad Rodrigo, cuatro niñas de corta edad, hijas del juez de primera instancia del partido, D. Saturnino Bajo, cuando de un taller de armero, que había enfrente salió un muchacho, de unos 16 años, y apuntó con una pistola á las niñas, que llenas de terror, le reprendieron su imprudencia. Dejó el arma el muchacho; pero en un momento en que el encargado del taller salió, tomó una escopeta que allí había cargada, aunque sin piston, y sacando uno de sus bolsillos, y colocándolo en la chimenea, apuntó hacia el infantil grupo de enfrente, y con la idea tal vez de dar un susto con el estallido del piston, sin saber acaso que el arma estaba cargada, tiró del gatillo y el tiro salió, quedando muerta en el acto una de las niñas, que tenía de cuatro á cinco años de edad, y herida otra en un brazo; habiendo estado tan espuestas á perecer las demás, que la niñera, que tenía en sus brazos á la mas pequeña, recibió dos perdigones. Tal es el suceso que ha llenado de luto y de dolor á dos honradas familias y de consternación á la población entera de Ciudad Rodrigo. La autoridad competente se ocupa activamente en la formación de causa.

Pocos artefactos habrá que en tan breve tiempo hayan dado motivo á tantos privilegios de invención como el mirinaque. Inventado este aparato hará como cuatro años, solamente el gobierno francés ha espedido en este espacio de tiempo ciento y dos de aquellos privilegios, á saber: 4 en 1853, 18 en 1856, 30 en 1857, 37 en 1858, y 13 en lo que va de 1859; de lo que se deduce que el bello sexo está por lo menos en posesión de ciento y dos sistemas diferentes para ahuecarse las faldas.

Ha muerto en Londres el propietario de un periódico semanal, llamado el *Families Herald*, dejando á los herederos la cantidad de unos siete millones de reales, casi todos ganados en esa empresa. El periódico en cuestión, cuesta la cantidad infínita de un penique, y no trata de política. Inserta novelas, no muy buenas, cuentos, poesías de segundo orden, problemas de ajedrez, variedades á veces muy interesantes, recetas para cosméticos y de varias clases, datos estadísticos ligeros, chistes y dichos agudos. Es inmensamente popular por su tono decente y religioso entre las madres de familia, y por el colorido altamente romántico y alarmantemente dramático de sus novelas, entre las cocineras, medistas, erizadas y tenderas. Tira cosa de cuatrocientos mil ejemplares por semana, tiene que componer cuatro ó cinco formas para cada número, y la tirada dura unos quince días. Además tiene dos ó tres rivales que trabajan en la misma escala social.

El magnífico cuartel que se construye en la Coruña, se halla situado en el glasis del frente de tierra de la demolida fortificación de la ciu-

dad alta, comprendido entre la puerta de Aires y el baluarte de Toledo, diciendo su frente principal á la espaciosa plaza ó campo de la Leña. La planta de esta edificación es un rectángulo de 613 pies por 219, dividido por su mitad para la completa independencia de los dos batallones que en él se alojen, caso de que sean de distinto regimiento. Consta de tres cuerpos, á escepcion de la fachada posterior, que tendrá uno solamente, en el cual se colocarán las cocinas con sus carboneras, pozos, abrevaderos y fregaderos, letrinas, caballerizas y cuarto del carro, talleres del armero y zapatero, habitaciones de los conserjes, de ingenieros y administración militar, cuarto de bombas de incendio, barberías, etc.

A pesar de los anuncios del próximo fin del mundo, parece que hay personas que quieren apresurarlo, aumentando y perfeccionando hasta lo infinito los medios de destruirnos unos á otros. Despues del cañon Armstrong y otros, salimos ahora con que todo ello es nada en comparación de un nuevo invento. Se ha hecho en pequeño, según dice un diario barcelonés, el ensayo de un triple cañon, es decir, tres cañones que forman triángulo, unido en un macizo de metal, donde están los tres cañones abiertos á torno, se disparan por un solo oído, y se cargan por delante por medio de una cureña que lleva los tres atacadores; las tres explosiones son simultáneas, y el inventor se propone que de cien tiros que arrojan trescientos proyectiles, los doscientos ochenta darán en el punto ó sea en un diámetro de tres centímetros, por cuyo medio será mucho mas fácil abrir brecha y desmontar la artillería enemiga.

El viaje de ensayo del buque monstruo se ha aplazado. Los anuncios publicados por los periódicos ingleses, previenen al público, que el viaje de prueba de Portland, cerca de Weymouth, donde se encuentra actualmente anclado, se ha prorogado hasta el 8 de octubre próximo, y que el primer viaje de Holyhead-Gorland, en los Estados Unidos, fijado para el 29 de setiembre, se ha aplazado para el 20 de octubre. Un corresponsal del *Daily News* le escribe de Liverpool, que los directores de la Compañía propietaria del buque, han abandonado la idea de este viaje al Atlántico al menos por un año. Este plazo lo aprovecharían los directores para enseñar el *Great Eastern* en todos los principales puertos de Inglaterra, por haber consentido las Compañías de las grandes líneas de ferro-carril en hacer una rebaja proporcional en los precios ordinarios por todos los trenes de excursion, cuyo objeto sea la visita del buque en los referidos puertos.

El teatro que acaba de construirse en la Villanueva del Grao, se inaugurará el día 4 del próximo mes de octubre, cantándose un himno que para este objeto ha compuesto el maestro de música D. Hipólito Escorihuela, quien dirigirá la ejecución en la espresada noche.

Un vecino de la anteiglesia de Abando (Bilbao) recorriendo há pocos días su propiedad, halló ocultos en la pared de una tejavana que le pertenecía, varios paquetes envueltos en papel. Abrió uno de ellos, y asombrado reconoció que estaba lleno de pólvora. Contó los paquetes ocultos y calculó que podían contener sobre 32 libras de esta inflamable materia. No sabiendo quién pudo depositarlos en aquel sitio, y teniendo sospechas de que pudieran haber sido sus traídos, dió parte del encuentro á la autoridad, quien procuró averiguar el origen de este escondite.

Tenemos entendido que el Teatro Real abrirá al fin sus puertas esta temporada con la *Norma*, en que se presentarán la señora Grisi y el señor Mario. Ayer, según estaba anunciado, tuvo lugar la solemne apertura de la Universidad. El señor ministro de Fomento presidió el acto á que asistieron entre otras personas notables el nuncio de Su Santidad.

Refieren las correspondencias de Odessa, que á consecuencia del calor y sequía, la langosta se ha multiplicado de tal modo, que por ejambres ha aparecido en Turquía y en los Principados del Danubio y la Crimea. En esta última provincia, devasta la viña y hoja de los árboles frutales: despues pasa las montañas y continúa en el interior su obra destructora. En Eupatoria, la han empujado hasta el mar donde ha perecido; el viento la ha echado sobre la costa en tan gran cantidad, que las embarcaciones se ven entrabadas á la salida de los puertos. Por fortuna se había recogido el grano; pero la falta de agua había perjudicado mucho á las cosechas: en Belaraha, no han conseguido una mediana cosecha de los diferentes cereales. En el círculo de Soloki y en Podolia, la langosta ha causado también terribles estragos. En dos ó tres horas devora la cosecha de un centenar de granjas. Esta plaga causa la desesperación de los aldeanos.

Escriben de Begrouth, que la lucha entre los maronitas y los drusos; se ha suspendido por la eficaz intervención del conde de Francia, señor conde de Bentivoglio. Los maronitas siguen, sin embargo, recibiendo fuerzas suficientes para

hacerse respetar en el Líbano. Un jefe de mucho prestigio llamado Tanous Chahmé, ha llegado allí con un refuerzo de 4,000 hombres bien armados, á los cuales se han incorporado primero, un cuerpo de voluntarios procedentes de Betmiri, y luego otro de 600 de Zihlé. Estas fuerzas son por de pronto suficientes para proteger por ahora á los cristianos.

Un soldado inglés que acababa de ser sentenciado (en Carlisle) por el consejo de guerra á algunos meses de prision, sacó una piedra que trata en el bolsillo y la arrojó violentamente al ayudante, que por su fortuna quedó ileso. Condenóse al reo, por este nuevo atentado, á sufrir cincuenta azotes; ejecutada la pena, se encarriló brutalmente al coronel que presidía el tribunal, diciéndole que era mas hombre que los dos, pues podía aguantar aun otros cincuenta latigazos. Personas de costumbres y maneras tan salvajes, no son para regidas ni disciplinadas, sino por la material disciplina del rebenque.

Acaba de contratarse en Nueva-York la compañía lírica que debe cantar el próximo invierno en el teatro de Villanueva de aquella capital. Entre las partes principales, figuran las señoras Gassier, Cortesi y Philips; los señores Muziani y Errani, excelentes tenores que muy pronto llegarán de Europa, y Lorini, Gassier y Florenza, barítonos de gran mérito, el primero de los cuales ya se ha dado á conocer ventajosamente en la Habana el año pasado.

En la madrugada del 25 se declaró en Logroño un voraz incendio en el parador titulado de Vista Alegre, propio de Lucas Mendiola, distante media hora de la ciudad en la carretera de Zaragoza. La fuerza de las llamas ha envuelto en poco tiempo todo el edificio y sus dependencias, el que no estando asegurado, ha sumido en la miseria á la desgraciada familia del propietario que lo ocupaba.

Es digna del mayor elogio la conducta observada por el capitán de la Guardia Civil, D. Castro Lopez Espinosa y el oficial primero de aquel gobierno de provincia D. Juan Arias, quienes desde el primer momento, no obstante lo intempestivo de la hora, se presentaron en el lugar del incendio, prestando auxilio y consuelo á la atribulada familia; y cooperando á la salvación de los bienes muebles, únicos objetos que ya podían libertarse del siniestro. También se presentaron y contribuyeron á dicho objeto, los señores alcaldes y varias autoridades. La siempre benemérita Guardia Civil ha traspasado los límites de su deber, espomando con la mayor abnegación sus vidas, tan solo para atenuar los efectos del fuego.

En Málaga ha causado mucha satisfacción la noticia recibida por el telégrafo el 27, de que el Sr. D. Tomás Heredia, rico capitalista y uno de los mas probes y dignos habitantes de aquella plaza, ha sido nombrado por S. M. senador del reino.

Se ha encargado de la construcción de las obras necesarias para la canalización del Júcar, el distinguido ingeniero de caminos, canales y puertos Sr. Peyronet.

Sierra Nevada, decíamos ayer, sigue siendo el objeto y el premio de los afanes de los mineros. Como ratificación de esta idea y complemento de las noticias que insertábamos, debemos manifestar, que las sociedades Feliz Pensamiento, Amistad y Veta Grande, organizando y mejorando su administración; han celebrado contratos de venta y de conducción de los minerales que tienen disponibles, cuya entrega se está ya verificando. La Amistad y Veta Grande regularizan sus labores, y el Feliz Pensamiento añadirá á las que trabaja, importantes ya, el caño horizontal que la Exploradora puso en el barranquillo de Cazoleta, y del cual han sacado un mineral tan rico como ayer dijimos. Este trabajo ha sido puesto en terreno del Feliz Pensamiento, cuyo administrador se ocupa de arreglar amistosamente esta cuestión con el de la Exploradora, midiendo y regularizando el mineral extraído que corresponde á la primera de dichas sociedades.

El emperador de los franceses prolongará su estancia en Biarritz, hasta el 10 del actual. El día 14 estará en Burdeos, y el 12 en París.

Se asegura que los generales Changaraier y Bedeau, volverán á entrar en Francia dentro de pocos días.

Los periódicos americanos han establecido una curiosa polémica, acerca de si el Niagara ha podido ser ó no atravesado sobre una cuerda colocada por un acróbata. Este hecho no tiene nada de sorprendente, pues la historia gimnástica registra hechos mas notables. El día 17 ó 18 de julio de 1335, París presenció con motivo de la entrada de Isabel de Baviera, que acababa de casarse con Carlos VI, un ejercicio gimnástico de mayor dificultad.

Un genovés descendió por una cuerda tirante en plano inclinado, de lo alto de la torre de Notre Dame hasta el puente del mismo nombre, con un hachon encendido en cada mano, y colocó una corona de oro en la frente de la reina al pasar esta por el puente, volviendo á subir despues del mismo modo á lo alto de la torre. El paso del Niagara se hace sobre una cuerda

horizontal, mientras que la difícil suerte ejecutada por el acróbata del siglo XIV, se verificó por un plano inclinado, cuya pendiente asustaría al acróbata mas arrojado.

La noticia que ha circulado hoy en la Bolsa de que el presidente del Consejo de ministros se pondrá al frente del ejército expedicionario de Africa, ha producido hoy gran sensación en Madrid. Esto que en otras circunstancias habria sido motivo de alarma para los hombres de negocios, ha producido general satisfacción, y lejos de resentirse los fondos, han tenido un alza considerable. Sin embargo, aunque LA CORRESPONDENCIA anunció largo tiempo há, que de declararse la guerra, el conde de Lucena estaba resuelto á ponerse al frente del ejército, hoy por hoy no puede decirse mas, sino que sigue siendo probable la presencia del general O'Donnell en los campos de Africa, si la guerra se lleva á efecto.

Y será en verdad un espectáculo magnífico, que mientras los representantes de la nación discuten tranquilamente los presupuestos, el jefe del gabinete se halle al otro lado del Estrecho combatiendo contra los bárbaros riffeños.

La *Correspondencia Havas* llegada hoy, contiene los siguientes párrafos, al hablar de la cuestión de Marruecos: «El gobierno español se halla resuelto á obtener del Imperio Marroquí las satisfacciones que legítimamente le son debidas, y prosigue sus preparativos de guerra en una gran escala, sin preocuparse de lo que pueda pensar ó decir cierto gobierno que parece dar protección á la causa marroquí.»

«Se cree, que en cuanto se abran las Cortes, cesarán todas las divisiones hijas del espíritu de partido y que el patriotismo de los representantes de la nación se apresurará á apoyar al gobierno en sus operaciones en Africa, operaciones que ha hecho indispensables la insolencia de los marroquíes.»

Esta noche debe salir en dirección á Zaragoza, el capitán general de las provincias Vascongadas.

Mañana saldrá para Madrid, el gobernador civil de Cádiz Sr. Mantilla. El secretario de aquel gobierno quedará encargado interinamente del despacho de los negocios de aquella provincia.

Desde hoy saldrá á luz en Lérida un nuevo periódico con el título de *El Alba leridana*.

Llamamos la atención sobre la gran subida que han experimentado los fondos públicos, que cotizados ya con alza ayer en el bolsín á 44-60 y 34-60, se han elevado hoy: el consolidado á 44-85 al contado y 45-05 á fin de mes, y el diferido á 34-90 al contado y 35-10 á fin del corriente.

El telégrafo nos anuncia hoy que en Valencia se han presentado algunos cólicos de carácter sospechoso. Se tenían en aquella capital noticias de Sueca, que anunciaban la aparición de algun caso de cólera en dicho punto. Lo avanzado de la estación no permite ya que el mal adquiera grandes proporciones.

### SENADO.

Abierta la sesión á las dos y cuarto, y despues de aprobada el acta de la anterior se da cuenta á la Cámara de los nombramientos hechos por las secciones en su reunión última, y de varios de presidentes y secretarios de comisiones.

Igualmente queda enterado el Senado de que S. M. se ha servido señalar la hora de las tres de la tarde de mañana para recibir á las diputaciones encargadas de transmitir los sentimientos de los cuerpos colegisladores con motivo de los días de su agosto esposo.

Entrando en la discusión del dictamen de la comisión mixta sobre el Consejo de Estado, se aprueban sin ninguna todos los artículos de que se compone.

### CONGRESO.

La sesión de hoy se abrió á las dos y treinta y cinco minutos, bajo la presidencia del Sr. Martínez de la Rosa.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Procedióse á lo orden del día, y habiéndose leído los dictámenes de la comisión de actas sobre la de Egea de los Caballeros y la Coruña, quedaron admitidos y juraron como diputados, los Sres. D. Daniel Carvallo y D. Cipriano del Mazo.

Leyóse el dictamen de la comisión mixta sobre el proyecto de ley del Consejo de Estado, y quedó aprobado.

Acto continuo se leyó la lista de los señores diputados nombrados para felicitar á SS. MM. por los días de S. M. el Rey.

Se procedió al sorteo del cuarto secretario, siendo reeligido el Sr. Carballo, y acordóse que mañana no se celebraría sesión.

El Congreso, despues de la sesión pública ha quedado reunido en secciones para constituirse estas y nombrar las comisiones que han de entender en los proyectos de ley pendientes.

